



**ECONOMÍA** Telefónica se centrará en España, Brasil, el Reino Unido y Alemania **P35**



**CHAMPIONS** El Barça vence al Borussia Dortmund (3-1) **P31**

**LULA DA SILVA** Expresidente de Brasil

## “La democracia es un lastre para el Gobierno de Jair Bolsonaro”

NAIARA GALARRAGA GORTÁZAR  
São Paulo  
Después de 580 días encarcelado por corrupción, y recién liberado por el Tribunal Supremo, el expresidente brasileño Luiz Inácio Lula da Silva (Caetés, Pernambuco, 1945) detalla a EL PAÍS sus planes de futuro. Lo

que más le ha sorprendido al quedar en libertad es que el Gobierno del ultraderechista Jair Bolsonaro “consigue ser peor” que la visión que tenía desde su celda. Bolsonaro, afirma, “no valora la democracia. Para ellos la democracia no es fundamental. Para ellos es un lastre al gober-

nar”. Da Silva asegura que no aspira a ser candidato a la presidencia otra vez, aunque está inhabilitado para presentarse, y que solo lo haría si no hay rival “para estos locos”.

Durante la entrevista, realizada en la sede del Partido de los Trabajadores (PT) en São Paulo,

Lula demuestra que sigue tan enganchado a la política como siempre y que está dispuesto a probar que todos los procesos en su contra son falacias. “Tengo que ayudar al partido a prepararse para las municipales de 2020 y para las presidenciales de 2022”, asegura. **PÁGINA 2**

## EE UU, México y Canadá negocian contra reloj el T-MEC

Los tres países intentan desbloquear el Tratado de Libre Comercio

SANDRO POZZI, Nueva York  
La ratificación del tratado de libre comercio de Estados Unidos con México y Canadá (T-MEC) sigue atascada un año después de su firma. El representante de Comercio Exterior de EE UU, Robert Lighthizer, recibió ayer al subsecretario de Exteriores mexicano, Jesús Seade. El mexicano dijo al salir que están “llegando a entendimientos”, pero evitó especular sobre plazos. El calendario es muy ajustado y la recta final de la negociación coincide en plena tormenta política en Washington por el proceso de destitución contra Trump. **PÁGINA 5**

## Trump incluirá a los carteles en la lista de terroristas

A. M. / P. F., Washington / México  
El Gobierno de México respondió ayer al anuncio de Donald Trump de que planea incluir a los carteles mexicanos en la lista de grupos terroristas. El canciller de López Obrador, Marcelo Ebrard, buscará a su homólogo estadounidense, Mike Pompeo, para entender las implicaciones de la medida. “México buscará tener un encuentro de alto nivel a la brevedad para presentar la posición mexicana”, señaló. **PÁGINA 8**



UN NUEVO PARO SUBE LA PRESIÓN EN COLOMBIA. Sindicatos y estudiantes marcharon ayer por las ciudades de Colombia para exigir un cambio en la política económica del Gobierno de Iván Duque y en homenaje a Dilan Cruz, el joven muerto el lunes. / LUIS ROBOYO (AFP) **PÁGINA 3**

María Teresa Rivera fue condenada a 40 años en El Salvador

## Un infierno de cárcel por sufrir un aborto

ALEJANDRA AGUDO, Madrid  
“No supe que estaba embarazada hasta la madrugada del 24 de noviembre de 2011”. Entonces, María Teresa Rivera (San Juan Opico, El Salvador, 1982) sintió un retortijón y fue al baño. “Me desmayé y cuando desperté en el hospital estaba esposada. Y unos policías y los doctores me decían que era una asesina, que

había matado a mi hijo”. Había sufrido un aborto. El juez la acusó de homicidio agravado y fue a la cárcel con una condena de 40 años. “En la cárcel me llamaban asesina, comeniños”, cuenta. Tras cuatro años y medio entre rejas, una campaña internacional consiguió su libertad en 2016. Desde entonces vive asilada en Suecia. **PÁGINA 25**



## Un estudio revela que la contaminación causa infecciones y fallos renales

PABLO LINDE, Madrid  
Las partículas en suspensión en el aire de las ciudades, causadas sobre todo por el diésel, no están solo asociadas a enfermedades respiratorias y cardíacas. Según un análisis de 95 millones de hospitalizaciones en EE UU publicado en *British Medical Journal*, influyen también en patologías como septicemia, obstrucción intestinal o fallo renal. **PÁGINAS 22 Y 23**